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СРЕТЕНСКИЕ 
ЕПАРХИАЛЬНЫЕ 
ДЕТСКИЕ ЧТЕНИЯ

В Нижнем  Новгороде 
14 февраля прошла кра-

еведческая конференция -  
Сретенские  епархиальные 
детские чтения. В них при-
няли участие более 30 ре-
бят из Нижнего Новгорода, 
Арзамаса, Бора. По итогам 
конференции 6 из 12 при-
зовых мест заняли арза-
масские школьники. Тре-
тье место жюри присудило 
Дарье Домахиной из  МБОУ 
«Гимназия».  Два вторых 
места завоевали учащие-
ся школы № 2 Владислав 
Ботяков и Арзамасской 
православной гимназии 
Дарья Климкова. А Екате-
рина Серова, Дмитрий Ле-
бедок  и  Иван Кочетков из 
Арзамасской православ-
ной гимназии заняли пер-
вые места. Особый приз за 
самую яркую презентацию 
работы жюри вручило уча-
щимся АПГ Алене и Оксане 
Борисовым. 

ДНИ ПРАВОСЛАВНОЙ КНИГИ

С 14 по 20 марта в Арза-
масском благочинии 

порошли Дни православ-
ной книги. По благослове-
нию Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла в феврале-марте 
такие празднования прохо-
дят  во всех епархиях Рус-
ской Православной Церкви.  
В Арзамасе Дни  православ-
ной книги отмечали уже в 
третий раз. 
14 марта в Центральной го-
родской библиотеке им. А. 
Горького состоялся обзор 
и мультимедийная презен-
тация новинок православ-
ной литературы, на кото-
рой побывали учащиеся 
Арзамасской православной 
гимназии и пединститута. В 
этот же день в библиотеке-
филиале № 2 открылась 
выставка православных 
изданий  «Книга – духовная 
крепость России». Также в 
рамках празднования Дней 
православной книги биб-
лиотека совместно с  под-
ростковым центром «Мо-
лодежный»  провела акцию 
по сбору вещей для мало-
имущих «Миром правит 
доброта». Кроме этого, вы-
ставка новинок православ-
ной литературы прошли  в 
библиотеке-филиале № 5, 
в библиотеке-филиале № 
8, а также во всех воскрес-
ных школах Арзамасского 
благочиния.

МЕДАЛЬ СВЯЩЕННИКУ

В школе № 1 города Арза-
маса 28 февраля состо-

ялся урок мужества, пос-
вященный 24-годовщине 
вывода советских войск из 
республики Афганистан. В 
мероприятии приняли учас-
тие председатель Арзамас-
ского районного отделения 
Российского союза вете-
ранов Афганистана Игорь 
Сорвенков, председатель 
общественной организации 
«Участники чеченского кон-
фликта» Сергей Кувырзин 
и помощник благочинного 
Арзамасского округа по вза-
имодействию с вооружен-
ными силами и правоохра-
нительными учреждениями, 
клирик Арзамасского Вос-
кресенского собора иерей 
Владимир Тулакин – участ-
ник боевых действий в Аф-
ганистане. На мероприятии 
отцу Владимиру за доблесть 
и мужество при выполне-
нии воинского долга была 
вручена  памятная медаль 
«20 лет вывода советских 
войск из Афганистана». 

ВЕЧЕР ПАМЯТИ 
МИТРОПОЛИТА НИКОЛАЯ 

В Арзамасской православ-
ной гимназии 27 фев-

раля состоялся концерт, 
посвященный памяти мит-
рополита Нижегородского 
и Арзамасского Николая 
(Кутепова).  В вечере при-
няли участие член Союза 
писателей России поэт Ма-
рия Сухорукова и народный 
хор «Душенька» рабочего 
поселка Арья Уренского 
района Нижегородской об-
ласти. Мария Сухорукова 
лично знала владыку Нико-
лая и посвятила ему одну 
из своих книг. Стихи из это-
го сборника народный хор 
«Душенька» положил на му-
зыку. Так родилась концер-
тная программа, которую 
провела директор благо-
творительного фонда «Ме-
ценат» Ирина Высоцкая.

САЙТ БЛАГОЧИНИЯ: 
ГОД РАБОТЫ

Чуть более года назад, 
24 февраля 2012 года,  

начал работу официаль-
ный сайт Арзамасского 
благочиния. За это время 
www.arzblag.ortox.ru стал 
серьезным интернет-ре-
сурсом, освящающим де-
ятельность Арзамасского 
благочиннического округа. 
Сегодня постоянными по-
сетителями сайта являются 
не только жители России, 
но и стран зарубежья.

@  КОРОТКО  # @  КОРОТКО  #

СПАСИТЕЛЬНОЕ СПАСИТЕЛЬНОЕ 
ВРАЧЕВАНИЕВРАЧЕВАНИЕ

Великий пост – это важней-
ший и самый древний из 

многодневных постов, это время 
подготовления к главному со-
бытию года для православных 
христиан — Светлому Христову 
Воскресению,  дню, когда мы тор-
жествуем избавление через Хрис-
та Спасителя всего человечества 
от рабства диавола и дарование 
нам жизни вечной. 

Большинство людей уже не 
сомневаются в благотворном 
влиянии поста на душу и тело 
человека. Пост, правда, как ди-
ету рекомендуют даже светские 
врачи, отмечая благотворное 
воздействие на организм времен-
ного отказа от животных белков 
и жиров. Однако смысл поста 
совсем не в том, чтобы похудеть 
или телесно подлечиться. Святи-
тель Феофан Затворник называ-
ет пост «курсом спасительного 
врачевания душ, баней для омы-
тия всего ветхого, невзрачного, 
грязноватого».

Но очистится ли наша душа, 
если мы не станем вкушать мяса? 
Или, может быть, мы сразу по-
падем в Царство Небесное толь-

ко за то, что вообще не будем 
есть скоромного? Конечно, нет.  
Слишком уж просто и легко да-
лось бы тогда то, ради чего Спа-
ситель принял страшную смерть 
на Голгофе. Пост — это прежде 
всего духовное упражнение, это 
возможность сораспяться со 
Христом и в этом смысле — наша 
малая жертва Богу.

Важно расслышать в посте 
призыв, требующий нашего отве-
та и усилия. Пост —доказатель-
ство нашей веры и любви к Богу, 
заповеданной Им Самим. Так лю-
бим ли мы, истинные христиане, 
Бога? Помним ли, что Он во главе 
нашей жизни, или, осуетясь, это 
забываем?

А если не забываем, то в чем 
же заключается эта малая жер-
тва Спасителю нашему — пост? 
Жертва Богу — дух сокрушен-
ный (Пс. 50, 19). Суть поста не в 
том, чтобы отказаться от неко-
торых видов пищи или развле-
чений и даже от насущных дел 
(как понимают жертву католики, 
иудеи, язычники), а в том, чтобы 
отказаться от того, что всецело 
поглощает нас и удаляет от Бога. 

В этом смысле и говорит препо-
добный Исаия Отшельник: «Ду-
шевный пост состоит в отвер-
жении попечений». Пост — это 
время служения Богу молитвой и 
покаянием.

Пост утончает душу для пока-
яния. Когда усмиряются страс-
ти — просветляется духовный 
разум. Человек начинает лучше 
видеть свои недостатки, у него 
появляется жажда очистить свою 
совесть и покаяться пред Богом. 
По словам святителя Василия 
Великого, пост делается как бы 
крыльями, возносящими мо-
литву к Богу. Святитель Иоанн 
Златоуст пишет, что «молитвы 
совершаются со вниманием осо-
бенно во время поста, потому 
что тогда душа бывает легче, 
ничем не отягощается и не 
подавляется гибельным бреме-
нем удовольствий». Для такой 
покаянной молитвы пост — са-
мое благодатное время.

«Воздерживаясь от страстей 
во время поста насколько у нас 
хватает сил, мы будем иметь 
полезный телесный пост, — 

18 марта начался Великий пост18 марта начался Великий пост

(Окончание на стр. 4)
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15 МАРТА СОСТОЯЛИСЬ I АРЗАМАССКИЕ СРЕТЕНСКИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ЧТЕНИЯ15 МАРТА СОСТОЯЛИСЬ I АРЗАМАССКИЕ СРЕТЕНСКИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ЧТЕНИЯ
Протоиерей ЕВГЕНИЙ 
Худин, руководитель 
отдела образования 
и катехизации 
Нижегородской епархи:

– Отрад-
но, что в Ар-
замасе про-
шел такой 
форум, кото-
рый собрал 
не только 

представителей благочиния 
и образования, но и всех 
сфер социальной деятельнос-
ти города. Процесс начался. 
Мы видим, что люди хотят 
включаться в работу, хотят 
в своей деятельности, на 
своем месте, исполняя свои 
обязанности, возрождать 
традиционные для России, 
для православия  ценности, 
утверждать их и претворять 
в жизнь здесь, на Арзамас-
ской земле. 

Наталья МУМЛАДЗЕ, 
заместитель главы 
администрации 
города Арзамаса по 
социальным вопросам:

– Прове-
дение I Ар-
з а м а с с к и х 
Сретенских 
о б р а з о в а -
тельных чте-

ний  весьма значимое собы-
тие в жизни нашего города, 
к которому мы поступатель-
но двигались. Главная тема, 
которая звучала на форуме, 
– нравственное здоровье.  Я 
думаю, здесь есть над чем 
поработать всем нам: как 
Арзамасскому благочинию, 
так и структурам, учрежде-
ниям нашего города. Только 
совместно, используя бога-
тейший опыт Православной 
Церкви по духовно-нравс-
твенному воспитанию и со-
хранению культурных цен-
ностей  и опыт, который есть 
у муниципальных структур 
в социальном служении, 
мы сможем решить ряд на-
сущных вопросов. Естест-
венно, что такие форумы, 
на которых определяются 
пути совместной  деятель-
ности, должны проходить 
постоянно. 

Сергей ШЕВЕЛЕВ, 
директор департамента 
образования 
администрации города 
Арзамаса:

– Арза-
м а с с к и е 
Сретенские 
о б р а з о в а -
т е л ь н ы е 
чтения, не-

сомненно, дадут импульс 
для дальнейшей совместной 
работы. Это очень важно и 
для школы, и для Церкви: 
объединение усилий для до-
стижения общей цели – пра-
вославного, нравственного 
просвещения населения и, в 
первую очередь, детей. Дай 
Бог, чтобы Арзамасские об-
разовательные чтения стали 
традиционными.

Открывая форум и говоря об идее про-
ведения чтений в Арзамасе, помощ-

ник благочинного Арзамасского округа по 
образованию и катехизации иерей Алек-
сандр Шишков отметил: 

– В нынешнем году уже в 21 раз в Мос-
кве проходили Международные Рождест-
венские  образовательные чтения – фо-
рум, на который собираются люди со всех 
уголков нашего Отечества и из-за рубежа, 
и где обсуждаются самые насущные про-
блемы жизни Церкви и нашего общества. 
Такие же чтения в седьмой раз проводятся 
в Нижнем Новгороде. Проблемы, которые 
подымаются на этих форумах, актуальны 
и для нашего города и требуют серьезно-
го взвешенного осмысления. Но до сегод-
няшнего дня  делегаты  Московских  и Ни-
жегородских чтений собирались лишь на 
круглые столы, на которых делились свои-
ми впечатлениями.  Теперь же совместно с 
администрацией города было принято ре-
шение обсудить все на Арзамасской земле 
в более широком формате.

Во многом этому способствовала важ-
ность обсуждения заявленной темы. 

– «Говоря о духовно-нравственных ос-
новах и путях развития науки, образо-
вания и культуры, мы должны ясно и с 
полной ответственностью понимать, что у 
нашего народа вообще нет будущего, если 
эти ценности не станут национальными 
приоритетами». Этим словам Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси  Ки-
рилла вряд ли возможно возразить, – ска-
зал, выступая с приветственным словом, 
руководитель отдела образования и кате-

хизации Нижегородской епархии протои-
ерей Евгений Худин.

Отец Евгений пожелал участникам чте-
ний успехов в добром начинании и помо-
щи Божией.

– Арзамассквая земля славится благо-
датными традициями, – заметил он. – И по 
милости Божией сегодня мы закладываем 
еще одну добрую традицию, которая станет 
еще одним камнем в основании веры каж-
дого арзамасца. Каждый должен принять 
участие в работе Арзамасских Сретенских 
чтений всем своим сердцем, душой, всеми 
своими способностями и талантами  и не 
оставаться равнодушным к тому, что проис-
ходит в нашем обществе. 

Людей безучастных на форуме, навер-
ное, и не было.  В стенах Арзамасской 
православной гимназии собрались пред-
ставители Арзамасского благочиния, руко-
водители подразделений администрации 
города, педагоги, работники культуры, 
здравоохранения, социальной сферы, об-
щественных организаций. Участники фо-
рума были единодушны в том, что чтения 
дают возможность обсудить актуальные  
вопросы, подвести некий итог проводи-
мой деятельности, но главное – наметить 
дальнейшие пути соработничества Цер-
кви, местной власти и светских учреж-
дений.

– На протяжении многих лет в Арзама-
се ведется большая  работа по воспитанию 
подрастающего поколения, по реализации 
культурных проектов, вместе мы заботим-
ся о здоровье наших детей, здоровье всех 
жителей города... И очень хорошо, что се-

годня мы вновь собрались вместе чтобы 
обсудить вопрос, который не оставляет 
равнодушным никого, – вопрос о системе 
ценностей нашего общества, – сказал, вы-
ступая на открытии, заместитель предсе-
дателя Арзамасской городской Думы Сер-
гей Рыбаков. – Сегодня мы много говорим 
о формировании гражданского общества, 
о том, что необходим народный контроль 
за  властью всех уровней и т.д.  Но все это 
возможно лишь при осознании того, что 
является главным, основой, доминантой 
нашего с вами сознания, сознания нашего 
общества. В Арзамасе совместно с Ниже-
городской епархией, совместно с нашим 
благочинием на протяжении последнего 
десятилетия делается очень многое для 
развития духовности. Но вместе с тем нельзя 
не отметить, что далеко не все относятся 
к православию как к системе ценностей, 
которая должна превалировать, видя в 
нем некий архаизм или только обрядовую 
сторону. Хотя не нужно никого убеждать, 
что вся тысячелетняя история России 
связана с православием, что наши тради-
ционные устои строятся на православных 
ценностях. И если мы не сможем привить 
традиционные ценности подрастающему 
поколению, то у нас произойдет  то, что 
случилось в Сербии, в Ираке, потом в Ли-
вии, сейчас происходит в Сирии... Если мы 
сегодня посчитаем, что это не наше дело 
– не дело учреждений образования, здраво-
охранения, культуры и т.д. – заниматься 
формированием мировоззрения наших 
с вами детей, молодежи, то завтра может 
быть поздно.   Уверен, что совместными 
усилиями общества,  государства и Пра-
вославной Церкви мы сможем изменить 
ситуацию. 

На пленарном заседании с докладами 
«Образование и современный мир», «Со-
циальная деятельность в современном 
мире», «Культура: традиции и современ-
ность» выступили помощник благочинно-
го Арзамасского округа по образованию 
и катехизации иерей Александр Шишков, 
помощник благочинного Арзамасского ок-
руга по взаимодействию с социальными и 
медицинскими учреждениями протоиерей 
Олег Куря, куратор Арзамасского благо-
чиния по культурно-просветительской де-
ятельности протоиерей Андрей Борисов.  
После этого начались секционные засе-
дания. 

Итогом Первых Арзамасских Сретен-
ских образовательных чтений стала 

резолюция участников форума о взаимо-
действии Церкви, муниципальной власти, 
учреждений  образования, культуры, со-
циальной защиты в деле утверждения тра-
диционных духовно-нравственных основ 
нашего общества. 

Николай ЖИДКОВ %%

Помощник 
благочинного 
Арзамасского округа 
по образованию 
и катехизации
иерей АЛЕКСАНДР ШИШКОВ 
об итогах
I Арзамасских Сретенских 
образовательных чтений.

– Сегодня много говорится о 
гражданском обществе, о том, 
что здоровые силы должны 
объединяться для того, чтобы 
совместными усилиями решать 
насущные проблемы. И в этом 
плане Православная Церковь 
представляет собой активную 
созидательную часть русско-

го общества, которой не все 
равно что творится в нашем 
Отечестве и которая имеет не 
просто критический взгляд на 
происходящее, а конструктив-
ные предложения. 

Основная мысль, звучав-
шая на форуме, – Россия может 
развиваться только в русле тех 
традиционных ценностей, ко-
торые были у наших предков 
и благодаря которым наше 
Отечество приобрело свое ве-
личие. Сейчас, когда стоит вы-
бор как нам идти дальше, мы 
вновь и вновь утверждаемся в 
той мысли, что никакой другой 
путь для нас просто не прием-

лем. Более того, он может быть 
губителен для России. 

Очень важно, что мы, участ-
ники чтений, смогли услышать 
и поддержать друг друга, еще 
раз встретиться и обсудить 
волнующие всех темы на бо-
лее широком уровне. Итогом 
форума стала резолюция о 
совместной деятельности Цер-
кви, муниципальной власти, 
светских учреждений в деле 
воспитания подрастающего 
поколения и утверждения ду-
ховно-нравственных ценностей 
в области образования, культу-
ры и социальной деятельности. 
Арзамасское благочиние давно 

и активно работает с админис-
трацией города, системой об-
разования, здравоохранения, 
учреждениями культуры и т.д. 
Объединение усилий Церкви, 
муниципальной власти, об-
щественности уже приносят 
свои плоды. К примеру, в этом 
году  священнослужители Ар-
замасского благочиния стали 
проводить беседы со стар-
шеклассниками на такие темы, 
как любовь, целомудрие, пат-
риотизм, и мы видим, что это 
востребовано, нужно молодым 
людям. Без соработничества 
Церкви и власти все это было 
бы невозможно. И такие фору-
мы, как Арзамасские Сретен-
ские образовательные чтения, 
способствуют этому взаимо-
пониманию.

ПО ПУТИ ПО ПУТИ 
соработничествасоработничества

15 марта в Арзамасской православной гимназии 15 марта в Арзамасской православной гимназии 
имени святых мучениц Веры, Надежды, Любови и матери их Софии имени святых мучениц Веры, Надежды, Любови и матери их Софии 

прошли I Арзамасские Сретенские образовательные чтения. Тема прошли I Арзамасские Сретенские образовательные чтения. Тема 
форума «Традиционные ценности и современный мир» неслучайно форума «Традиционные ценности и современный мир» неслучайно 

была созвучна теме состоявшихся 24-27 января в Москве была созвучна теме состоявшихся 24-27 января в Москве 
XXI Международных Рождественских образовательных чтений. XXI Международных Рождественских образовательных чтений. 

В русле традиционных ценностейВ русле традиционных ценностей
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– Отец Николай, что значит быть 
православным христианином?

– Это понятие достаточно широкое, и 
существует много подходов в его опреде-
лении. Наиболее мягкий из них – человек 
считается православным, если он крещен, 
хотя бы раз причащался, не отрицает 
Бога, не хулит Церковь. Таких людей – по-
давляющее большинство. Если же подхо-
дить более строго, то православный тот, 
кто воцерковлен. Это человек, который 
живет Церковью и не мыслит жизни без 
нее, регулярно исповедуется и причаща-
ется, посещает богослужения, соблюдает 
заповеди Христовы, изучает веру, читает 
Евангелие, Апостол, жития святых, бого-
словскую литературу, пытается побороть 
в себе страсти… Таких людей не более 
1-2 %. Есть и те, кто ходят в церковь, пос-
тятся, в большинстве своем, только в Ве-
ликий пост, в общем, что-то соблюдают, 
что-то нет, считая это непосильным или 
не нужным.

Поэтому, православный ты человек 
или нет – зависит от того, что считать 
критерием в определении этого. Есть та-
кое правило Вселенского Собора, если 
человек три воскресных дня подряд не 
посещал богослужения без уважитель-
ной причины, то он отлучается от Церк-
ви. Конечно, сейчас такое правило Цер-
ковь не применяет к людям. Но человек, 
считающий себя православным, должен 
применять его к себе сам. Если в церковь 
я три недели не хожу, не нуждаюсь в ис-
поведи и причастии, не понуждаю себя к 
молитве, то какой же я христианин?

– Вместе с тем существует весьма 
распространенное мнение, что не обя-
зательно ходить в церковь, главное 
– верить в Бога в душе, ведь он же это 
видит. Так ли это?

–  Если поглубже разобраться в жизни 
таких людей, то увидим, что это мнение 
не более чем отговорка. Ничего в этой 
жизни человек не меняет совершенно. И, 

если честно, никакого Бога там нет. Гос-
подь в душе человека не тогда, когда тот 
не отрицает Его существование, а когда 
человек  живет Богом, живет Его запо-
ведями и борьбой со своими страстями.  
Кто считает, что  может жить обычной 
мирской языческой жизнью и при этом 
стяжать в себе благодать, тот глубоко 
ошибается. Даже человек, прилагающий 
к этому усилия и старающийся жить жиз-
нью церковной, очень долго, очень слож-
но и тяжело исправляет свою душу.

Церковь основана самим Христом. 
Это не какая-то организация, созданная 
людьми. Это Боговдохновенный живой 
организм, в котором верующие во Хрис-
та объединены Таинствами церковными, 
объединены Духом Святым. Сам Господь 
сказал: «Созижду Церковь Мою, и врата 

адова не одолеют её» (Мф. 16:18). Об этом 
же говорит и апостол: «Церковь Бога жи-
вого, столп и утверждение истины» (1 
Тим. 3:15). Это очень глубокие слова. Цер-
ковь является тем стержнем, той основой 
Истины в мире, той границей, которая не 
дает Истине исчезнуть в многообразии 
философских, языческих, мистических, 
еретических, магических «измов», вер, 
культов и т.п. Она удерживает верное 
понятие о Боге на протяжении истории 
человечества, благодать, Таинства и все 
то, что Господь оставил нам для наше-
го спасения. Тот, кто отвергает Церковь, 
отвергает от себя главное орудие нашего 
спасения. Приведу такой аллегорический 
пример. «Предо мною океан, но мне не 
нужен ваш корабль. Не хочу общаться с 
капитаном, грязными матросами. Я возь-
му лодку или смастерю плотик и сам поп-
лыву один». Вероятнее всего, такой чело-
век никуда не поплывет, а так и останется 
на берегу, продолжая ругать команду 
корабля. А если и поплывет, то погибнет. 
Может быть, со временем корабль об-
ветшал, зато команда приобрела опыт, 
и она знает, как спасать людей.

– Вставая на путь христианства, мы 
частенько сетуем, что вроде бы ходим в 
храм, молимся, соблюдаем посты, а беды 
одна за другой валятся на наши головы. 
Те же, кто о Боге не вспоминают, живут 
себе припеваючи, не ведая особых на-
пастей. Почему так происходит?

– Беды и скорби, которые случаются 
с нами, вовсе не свидетельство того, что 
мы Богу не угодны, а чаще всего наобо-
рот. Кого любит Господь, того и наказы-
вает. Для сравнения: вы же не будете вос-
питывать чужого ребенка как родного? 
Своего и наказать можно, и шлепнуть 
иногда. Бог – это не какой-то безучаст-
ный кармический закон. Он видит рас-
положение каждого человека и попускает 
различные обстоятельства, чтобы прове-
рить его веру, чтобы сам человек познал 
свои немощи, чтобы в этих искушениях 
сердце человека стало более мягким. Мы 
часто относимся к Богу как язычники: 
«дай и подай». Но суть веры не в этом. Ее 

смысл в познании себя, в смирении перед 
Богом, в сокрушении своего сердца. И, 
все это, увы, бывает в скорбях. Ими мы 
и приближаемся к Богу, а людям, которые 
без Бога живут, зачем давать скорби, они 
и так ничего не получают. Хотя, общие 
скорби есть у всех.

Приведу евангельский пример. Два 
разбойника висели с Христом, оба страда-
ли за дело. Одному из них эти страдания 
послужили ко спасению. Он сказал: «До-
стойное по делам моим приемлю, помяни 
мя, Господи, во Царствии Твоем» (Лк. 23: 
41-42). Другой же возопил: «Почему это 
я страдаю? Если ты Бог, то давай спасай 
меня!» Это образы, которые навсегда даны 
нам для нашего вразумления.

Мы существа падшие, после грехопа-
дения наша душа растлена ядом греха. 

И смысл христианства в том, чтобы мы 
возжелали очиститься от греха. А это без 
страданий невозможно. Поэтому чело-
век, который начинает идти ко Христу, 
и  – это почти закон, – впадает в разные 
скорби. То на работе не складывается, то 
с родней склоки. Скорби – это принадлеж-
ность Христова. Все святые прошли че-
рез страдания. Это не случайно. Господь 
сказал апостолу Павлу: «Сила моя в не-
мощи совершается» (2 Кор. 12:9). Когда 
человек страдает, душа к Богу ближе. Но 
это не говорит о том, что Он желает нам 
горестей. Не греши, не гордись – не бу-
дешь скорбить.

– Не зря святые отцы говорят, что гор-
дыня начало и конец всякого греха…

–  Гордыня – есть корень всякого греха, 
мать всех страстей. Это первый грех. От 
него погиб Ангел света, став дьяволом, 
и совершилось грехопадение людей. Но, 
вкусив запретного плода, богами наши 
прародители не стали, стали просто наги. 
Когда человек не может себя смирить, 
впав в гордыню, чаще всего теряет все, 
что было хорошего.

– А как смирить себя?
– Во-первых, не надо путать смирение 

со смиренчеством, когда человек, чтобы 
удовлетворить свои амбиции льстит на-
чальству, становиться человекоудобным, 
хотя в душе его кипят бури страстей. 
Другое дело смирить себя перед Богом, 
принять страдания с терпением, не выпя-
чивать свое Я.

– Отец Николай, чтобы стать пра-
вославным, очевидно, что нужно мно-
го трудиться над собой. Ведь так? Что 
нужно для этого?

– Надо начинать читать. Можно слу-
шать богословские лекции в записи. Я бы 
порекомендовал лекции Алексея Ильича 
Осипова. Прослушав его курс,  думаю, 
человек ищущий постепенно поймет ду-
шой, что такое христианство. Господь 
говорит: «Царство Небесное силою 
берётся» (Мф.11:12), т. е. постоянными 
трудами, постоянным принуждением 
себя. Нельзя лежа на диване ждать бла-
годати Божьей. Господь находится с нами 

в соработничестве, он благословляет, по-
могает, способствует, но за нас ничего не 
делает. Поэтому надо обязательно само-
развиваться духовно, учиться молитве, 
любить храм. Если что-то не понятно, 
потратить время на изучение. Нужно 
понимать – это вопрос не копеечный, 
это вопрос нашей участи, и относиться к 
нему надо серьезно, а не так: что будет, то 
будет. А ничего хорошего не будет, если 
не будем трудиться. Даже если человек 
встает на путь истинный, то его впереди 
ждет тяжелая борьба и со страстями, и со 
своими грехами, порожденными челове-
ческой природой.

– Но люди в большинстве своем не-
мощны и не знают, как вступить на 
путь христианства.

– Начинать надо с малого. Не ругай-

тесь матом, не злоупотребляйте вином, 
не курите. Ведите себя с людьми по-че-
ловечески. Побольше молчите, поменьше 
сплетничайте. Читайте Евангелие, моли-
тесь, ходите в храм, старайтесь полюбить 
духовное. Без этого все остальное – пус-
тые слова.

– Батюшка, сейчас начался Великий 
пост – время особое и благодатное. Что 
бы Вы пожелали нашим читателям?

– Я бы пожелал, прежде всего,  отнес-
тись к посту серьезно. Всем очень желаю 
в эти дни постараться духовно потру-
диться и почувствовать Бога, почувство-
вать эту духовную радость, все, что Гос-
подь дает нам  во время этого поста. И 
желаю и выйти из него более духовны-
ми, более совершенными, более право-
славными. 

Беседовала
Ирина РОДИНА %%
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дрес духовно-
просветительского 

центра 
Арзамасского 
благочиния: 
г. Арзамас, 

ул. Верхняя Набережная, 11. 
Запись на катехизаторские беседы 

по телефону: 
8-950-615-21-43 

(в рабочие дни, кроме 
понедельника)

<

Подробную информацию 
о катехизации перед  

совершением Таинств Крещения и 
Венчания можно получить  

• в духовно-просветитель-
ском центре 
• в Управление ЗАГС города 
Арзамаса и Арзамасского 
района при оформлении 
документов о регистрации 
брака или рождения ребенка
• на официальном сайте 
Арзамасского благочиния 
–  www. arzblag.ortox.ru

А

По данным 
Левада-центра, 
более 70% жителей 
России считают себя 
православными. 
Поэтому, Россию с полным 
основанием можно 
называть христианской 
страной. Но многие ли из 
нас задумывались, что 
значит на самом деле быть 
православным? 
Об этом мы беседуем с 
настоятелем церкви 
в честь Тихвинской иконы 
Божией Матери 
города Арзамаса  
протоиереем  
НИКОЛАЕМ Ждановым.

Что значит бытьЧто значит быть 
ПРАВОСЛАВНЫМ?ПРАВОСЛАВНЫМ?
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поучает преподобный Иоанн Кассиан. 
— Утруждение плоти, соединенное с 
сокрушением духа, составит прият-
ную жертву Богу и достойную обитель 
святости». И действительно, «можно 
ли назвать постом только соблюдение 
одних правил о невкушении скоромного 
в постные дни? — ставит риторический 
вопрос святитель Игнатий (Брянчани-
нов), — будет ли пост постом, если, 
кроме некоторого изменения в составе 
пищи, мы не будем думать ни о покая-
нии, ни о воздержании, ни об очищении 
сердца через усиленную молитву?»

Сам Господь наш Иисус Христос для 
примера нам сорок дней постился в пус-
тыне, откуда возвратился в силе духа (Лк. 
4, 14), одолев все искушения врага. «Пост 
есть оружие, уготованное Богом, — пи-
шет преподобный Исаак Сирин. — Если 
постился Сам Законоположник, то как 
же не поститься кому-либо из обязан-
ных соблюдать закон?.. До поста род 
человеческий не знал победы и диавол 
никогда не испытывал поражений... Гос-
подь наш был вождем и первенцем этой 
победы... И как скоро диавол видит это 
оружие на ком-нибудь из людей, этот 
противник и мучитель тотчас прихо-
дит в страх, помышляя и вспоминая о 
поражении своем в пустыне Спасите-
лем, и силы его сокрушаются».

Пост не является повинностью или на-
казанием. Его следует понимать как спа-
сительное средство, своего рода лечение и 
лекарство для каждой человеческой души. 
«Пост не отталкивает от себя ни жен-
щин, ни стариков, ни юношей, ни даже 
малых детей, — говорит святитель Иоанн 
Златоуст, — но всем открывает двери, всех 
принимает, чтобы всех спасти». «Ви-
дишь ли, что делает пост? — пишет свя-
титель Афанасий Великий. — Болезни вра-
чует, бесов прогоняет, лукавые помыслы 
удаляет и сердце делает чистым».

«Питаясь пространно, делаешься 
плотским человеком, духа не имеющим, 
или плотию бездушною; а постясь, 
привлекаешь к себе Духа Святого и де-
лаешься духовным», — пишет святой 
праведный Иоанн Кронштадтский. Свя-
титель Игнатий (Брянчанинов) отмечает, 
что «укрощенное постом тело достав-
ляет человеческому духу свободу, силу, 
трезвенность, чистоту, тонкость».

Но при неправильном отношении 
к посту, без понимания его истинного 
смысла он может, наоборот, сделаться 
вредным. В результате неразумного про-
хождения постных дней  часто появля-
ются раздражительность, озлобленность, 
нетерпеливость или же тщеславие, са-
момнение, гордость. А ведь смысл поста 
заключается именно в искоренении этих 
греховных качеств.

«Один телесный пост не может быть 
достаточным к совершенству сердца 
и чистоте тела, если не будет соеди-
нен с ним и пост душевный, — говорит 
преподобный Иоанн Кассиан. — Ибо и 
душа имеет свою вредную пищу. Отя-
желенная ею, душа и без избытка те-
лесной пищи впадает в сладострастие. 
Злословие есть вредная пища для души, 
и притом приятная. Гнев есть также 
пища ее, хотя вовсе не легкая, ибо часто 
питает ее неприятной и отравляющей 
пищей. Тщеславие — пища ее, которая 
на время услаждает душу, потом опус-
тошает, лишает всякой добродете-
ли, оставляет бесплодной, так что не 

только губит заслуги, но еще и навлека-
ет большое наказание».

Цель поста — искоренение пагубных 
проявлений души и стяжание доброде-
телей, чему способствуют молитва и час-
тое посещение богослужений в храме. 
Святитель Игнатий по этому поводу от-
мечает: «Как на ниве, тщательно обра-
ботанной земледельческими орудиями, 
но не засеянной полезными семенами, с 

особенною силою вырастают плевелы, 
так в сердце постящегося, если он, удов-
летворяясь одним телесным подвигом, 
не оградит ум подвигом духовным, то 
есть молитвою, густо и сильно вырас-
тают плевелы самомнения и высоко-
мудрия».

«Многие христиане... считают гре-
хом съесть, даже по немощи телесной, в 
постный день что-либо скоромное и без 
зазрения совести презирают и осуж-
дают ближнего, например знакомых, 
обижают или обманывают, обвешива-
ют, обмеривают, предаются плотской 
нечистоте, — пишет святой праведный 
Иоанн Кронштадтский. — О, лицеме-
рие, лицемерие! О, непонимание духа 
Христова, духа веры христианской! Не 
внутренней ли чистоты, не кротости 
ли и смирения требует от нас прежде 
всего Господь Бог наш?» Подвиг поста 
ни во что вменяется Господом, если мы, 
как выражается святитель Василий Вели-
кий, «не вкушаем мяса, но поедаем брата 
своего», то есть не соблюдаем Господних 
заповедей о любви, милосердии, самоот-

верженном служении ближним, словом, 
всего того, что спросится с нас в день 
Страшного суда (Мф. 25, 31-46).

«Кто ограничивает пост одним воз-
держанием от пищи, тот весьма бес-
честит его, — наставляет святитель 
Иоанн Златоуст. — Не одни уста долж-
ны поститься — нет, пусть постятся 
и око, и слух, и руки, и все наше тело... 
Пост есть удаление от зла, обуздание 
языка, отложение гнева, укрощение 
похотей, прекращение клеветы, лжи и 
клятвопреступления... Ты постишься? 
Напитай голодных, напои жаждущих, 
посети больных, не забудь заключенных 
в темнице, пожалей измученных, утешь 
скорбящих и плачущих; будь милосер-
ден, кроток, добр, тих, долготерпелив, 
сострадателен, незлопамятен, благо-
говеен и степенен, благочестив, чтобы 
Бог принял и пост твой, и в изобилии 
даровал плоды покаяния».

Смысл поста — в совершенствовании 
любви к Богу и ближним, потому как 
именно на любви основывается всякая 
добродетель. Преподобный Иоанн Касси-
ан Римлянин говорит, что мы «не полага-
ем надежды на один пост, но, сохраняя 
его, хотим достигнуть чрез него чисто-
ты сердечной и апостольской любви». 
Ничто — пост, ничто — подвижничество 
при отсутствии любви, потому как напи-
сано: «Бог есть любовь» (1 Ин. 4, 8).

Итак, постясь телесно, постимся и 
духовно. Соединим пост внешний 

с постом внутренним, руководствуясь 
смиренномудрием. Очищая тело возде-
ржанием, очистим и душу покаянной 
молитвой для обретения добродетелей и 
любви к ближним. Вот это и будет истин-
ный пост, приятный Богу, а значит и для 
нас спасительный.

Благочинный 
Арзамасского округа 

иерей ДАВИД ПОКРОВСКИЙ %%

СПАСИТЕЛЬНОЕ СПАСИТЕЛЬНОЕ 
ВРАЧЕВАНИЕВРАЧЕВАНИЕ

(Окончание. Начало на стр.1)

Этот праздник был установ-
лен в Византии. До VIII 

века учение о почитании святых 
икон, основанное на Священном 
Писании и утвержденное обы-
чаем первых христиан, остава-
лось неприкосновенным. Но в 
Византийской империи появи-
лись люди, считавшие, что обра-
зы святых  то же самое, что язы-
ческие идолы, а молитва перед 
иконой самое настоящее идо-
лопоклонство. И сегодня мож-
но услышать подобное мнение, 

будто христиане обращаются 
в молитвах к иконе, а не свято-
му, который на ней изображен.  
Тогда же иконоборческая ересь, 
распространилась по многим 
странам и  Церковь Божия под-
верглась гонению, большему, 
чем от язычников. 

В 787 году был созван VII Все-
ленский Собор, который офи-
циально утвердил почитание 
икон. Однако еще почти целый 
век в отдаленных областях Ви-
зантийской империи иконобор-

цы подвергали преследованию 
верующих, почти 100 лет ли-
лись слезы и невинная кровь 
православных.  За почитание 
икон и сохранение истинной 
веры их заключали в темницы, 
подвергали мучениям и казням. 
Честные иконы и мощи святых 
сжигались…

Конец противостоянию был 
положен 19 февраля 843 года, 
в первое воскресенье Великого 
Поста. В тот день в константино-
польском соборе во имя Святой 
Софии был отслужен особый 
праздничный чин Торжества 
Православия, почитание икон 
утвердили еще раз, а иконобор-
чество признали ересью. 

Чин Торжества Правосла-
вия служится в храмах в первое 
Воскресение Великого поста в 
память о победе над  иконобор-
чеством и символизирует тор-
жество Церкви над всеми когда-
либо существовавшими ересями 
и расколами. В нем утверждает-
ся не только православное уче-
ние об иконопочитании, но и все 
догматы и постановления семи 
Вселенских Соборов,  провоз-
глашается вечная память всем 
защитникам православия. А 
особое место в этой службе за-
нимает чин анафематствования. 

В России Торжество Право-
славия стало праздноваться в 
XIV веке. Чин состоял из гре-
ческого синодика этого чина 
с добавлением перечисления 
сначала «новых еретиков» как, 
например, Кассиана, архиманд-

рита Юрьева монастыря, и др., 
затем к ним прибавились име-
на Стеньки Разина, Гришки От-
репьева, протопопа Аввакума, 
многих расколоучителей и др. 
Всех анафематствований было 
20, а имен – около 4 тысяч. Чин 
был существенно сокращен в 
1801 году: в нем стали перечис-
ляться только ереси, без упоми-
нания имен еретиков, а в 1869 
году из него были убраны имена 
государственных преступников.
После 1917 года анафеме  были 
преданы  «творящие беззакония 
и гонители веры и Церкви Пра-
вославной» (1918 г.), несколько 
священников, «публично поху-
ливших Имя Божие» (1959, 1960 
гг.). В последнее десятилетие были 
осуждены те, кто пролил невин-
ную кровь ближних своих в 1993 
г. Слова отлучения были произ-
несены тем, кто разделяет учения 
сект, «новых религиозных движе-
ний», язычества, астрологии и т.п. 
(1994 г.). Был отлучен от Церкви 
монах Филарет (Денисенко), ко-
торый дерзнул наименовать себя 
«патриархом Киевским и всея 
Руси-Украины» (1994 г.). Архи-
ерейский Собор 1997 года после 
неоднократных увещеваний и 
предупреждений о бесчинном 
ношении иерейского креста после 
лишения сана постановил: «Отлу-
чить Глеба Павловича Якунина от 
Церкви Христовой».

Так что же такое анафема? 
Это не проклятие, как по-

лагают многие, а отлучение от 
Церкви лиц, мысли и действия 

которых угрожают чистоте ве-
роучения и единству Церкви. 
Это не столько осуждение от-
лученного, сколько способ ог-
радить остальных верующих от 
общения с ним и возможного 
соблазна пойти по внецерковно-
му, погибельному пути.

Предание анафеме не являет-
ся актом бесповоротно закры-
вающим путь к возвращению в 
Церковь и ко спасению. При по-
каянии и достаточных основа-
ниях анафема может быть снята. 
Может быть она снята и после 
смерти. Например, важное зна-
чение для Русской Церкви име-
ла отмена анафемы в 1971 году 
приверженцам старого обряда.

До сих пор вызывает споры 
отлучение от Церкви Л.Н. Тол-
стого. Через сто лет после этого 
события правнук писателя об-
ратился к Патриарху с письмом, 
в котором просил снять с пи-
сателя анафему. В ответ на это 
Святейший Патриарх Алексий II 
сказал: «Мы не отрицаем, что это 
гений литературы, но у него есть 
явно антихристианские про-
изведения; вправе ли мы через 
100 лет навязывать человеку то, 
от чего он отказался?» Анафема  
Толстого – свидетельство Цер-
кви о том, что если человек по 
собственной воле выбрал вне-
церковный путь жизни, Церковь 
не может насильно заставить его 
вновь следовать за Христом, тем 
более, после его смерти. 

Подготовил 
Николай ВОЛОДИН  %%
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